

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., jueves 26 de junio de 1913 || Nm. 438

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores, Antonio Urbano y Hno.

Platería de París

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería. En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de coyas y obras de arte.

## CERVECERIA TRAUBE

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deso- sa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máqui- nas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Marca de fábrica registrada conforme a la ley

### OXYPATIA

En los EE. UU. de América y 55 países extranjeros

OXIGEZO

Es el método científico moderno para curar la mayoría de las enfermedades, valiéndose del Oxígeno. El más rápido, seguro, simple y económico método curativo que no requiere medicinas, en cualquier país, clima o medio. No importa que la enfermedad se haya hecho crónica y no haya cedido a otros tratamientos.

Oxypatia protege la salud y felicidad del hogar

The Oxypator Co.



Buffalo, N. York

Señor don Francisco Pallares S.

Representante de The Oxypator Co

Muy señor mío y amigo:

Siento sumo placer al manifestar a Ud. que, en los poquitos días que llevo de poseer el Aparato Oxypathor, por Ud. recomendado, tuve oportunidad de aplicarlo a mi niña Berta, con motivo de haberse apoderado de ella la tos-ferina, y cual no sería mi sorpresa al notar que solo bastó un tratamiento para que la enfermedad quedase por completo dominada y no volviese a toser más.

Con tal motivo doy a Ud. mis más sinceros agradecimientos, e incluyo la fotografía de la niña para mayor autenticidad de este testimonio, en beneficio de la humanidad doliente.

Soy de Ud. su muy atento servidor y amigo.

HERMENEGILDO BRICEÑO M.

Para informes, escriba Ud. directamente a los Representantes exclusivos para la República de Costa Rica,

The Costa Rica Oxypathor Co.

Francisco Pallares S., Director Gerente, Avenida 5ª, apartado 23, puerto Limón Costa Rica.—Pídase nuestro folleto la Antorcha Oxypática, que se manda gratis por correo a quien lo solicite.

### SASTRERIA INGLESA

DE

J ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimiras inglesas

Especialidad en trajes de etiqueta

ESTILO INGLÉS O AMERICANO.—Calle Central, frente a la Botica del Comercio

## LA MEJOR

Quiero U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaptable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

### Fábrica Industrial de Aguarrás,

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. De venta en todas partes.—F. M. ORTUÑO Y Cº.—Propietarios.—Apartado nº 246.



## Las exequias del sietemesino

(Al trasnochado bachiller Vulcano)

Fué en una oscura tarde del mes de mayo de este año: un atardecer en que Natura parecía participar de la vergüenza y del presentimiento de la tierra:—el sol prematuramente oculto entre las nubes del poniente como si esquivara las miradas, y el cielo encapotado por negros nubarrones amenazaba lanzar sus torrentes de agua.

Un grupo de hombres hablaba en una esquina silenciosamente, como si tuviesen miedo de ser oídos. Frente al portalón de un edificio público, algunos curiosos, con ansiedad nerviosa cooperan y hablan. Y cada vez que llega alguna noticia, el asombro cruza por sus semblantes.

Uno y otro y varios individuos que salen del interior de aquel edificio, atraviesan la calle con paso lento mirando hacia abajo, como avergonzados unos, otros como si evitasen la franca mirada de los transeúntes, y llevando todos en sus fisonomías las inequívocas huellas del remordimiento, de la vergüenza y de la contrariedad.

Hay otro grupo que se agranda por momentos y que en el centro de la calle frente a las oficinas de un periódico discute con calor y comenta el gran suceso.

Fué aquella tarde cuando al terminar la sesión del Congreso de aquel día infuasto, del recinto de la Cámara, surgió la nueva, se propagó en las barras y pronto, con la velocidad que alcanzan las grandes desgracias, voló hacia la calle y fue del dominio público la renuncia de la candidatura del doctor Valverde, declinada en la persona de don Carlos Durán.

Fué en la esquina del Imperial donde un grupo de explotadores, de victimarios del doctor Valverde, se reunió en corrillo; fue a la puerta del Palacio Nacional a donde acudieron los curiosos a inquirir del suceso, y fue en las oficinas de «El Noticiero», en el rincón mismo donde se incubaba la anémica «Patria» a donde se agruparon para discutir algunos, para renegar los explotadores, para organizar, se los apaches políticos y preparar los nuevos golpes, para orientarse los frágiles y serviles seguidores de sus amos y para convencerse del fracaso los más, en tanto que en silencio, cabizbajos, esquivando las miradas públicas, iban a ocultar su felonía y su mala fe, huyendo en desbandada los pocos que sintieron remordimientos por el engaño hecho al honorable don Pánfilo.

Así fué que de un engaño, de una trampa, de un asalto a la caja de un médico cristianismo naeló el aborto del Partido Nacional en una oscura y fría tarde del mes de mayo de 1913....

Más, como por las inalterables leyes naturales, el fenómeno, el sietemesino abortado no puede vivir la vida de las criaturas normales, aquella agrupación

de hombres, aquella insignificante facción, atacada del delirio de grandeza, corta de vista para ver la realidad de su derrota, tartamuda e imposibilitada para hablar a los pueblos el lenguaje de la honradez, anémico y falto de la sangre perdida por sus miembros en el vicio y ante todo nacida de madre harto conocida en el país, nacida de la que antier se vistió de blanco y del brazo del tirano asaltó el Capitolio, de la que ayer no más quiso sorprender con halagos de sirena al derecho que en masa rodeó al íntegro ciudadano que la arrojó de su mansión adonde pretendía vivir de la crápula y el desfalco. Esa triste facción no ha podido más que ir de tropiezo en tropiezo, de derrota en derrota dejando en el camino girones del trapo blanco y verde con que ha pretendido encubrir el desprestigio de su historia y sin que haya podido alcanzar el ocultamiento del indeleble estigma con que la señalado la vindicta pública sus espaldas en donde se ve como en simbólico tatuaje, una trampa, una tureca, adonde no caen las palomas porque en el fondo como un aterrador espantapájaros se divisa la caja del tesoro público desfalcada y en ruinas.

Hecha la génesis del partido que proclama la candidatura del Dr. Durán, señalado el origen de ese grupo y analizado su enfermizo organismo, no es extraño hallar en cada uno de sus voceros un falsario y entre sus propagandistas y escritores, a los adulteradores de los hechos, en cuya grito diaria, como en sus diatribas volantes se calumnia.

Sin embargo, aunque es el diagnóstico general para todo el enfermizo organismo, ocupémonos en particular de uno de sus miembros que adoleciendo de la falsía de todos, él presenta un síntoma particular: el de la calumnia literaria, el de la mentira poética. Me he referido a Vulcano el áureo escritor de «Tocando a muertos», hoja volante que ha circulado últimamente. Inició su charla lírica, su palabrería sonora y hueca, este probable bachiller, trasnochado lector de Vargas Vila con estas flamantes frases:—«Un atardecer helado y triste. Un cielo muy gris. Una noche oscura y la lluvia que cae incessante.»

Un grupo de hombres en el centro de la plaza de la Fábrica, desahogados, sin entusiasmo, sin aliento, eso fue la manifestación fernandista del viernes pasado.

Falsario, debiste haber escrito: El atardecer helado y triste de vuestra misera existencia, el ocaso de la vida de vuestra facción ridícula y minúscula, las nubes grises de vuestras ambiciones enturbiando el cielo patrio; la oscura noche de vuestras conciencias y la lluvia de cuervos ansiosos de holgura y de dinero que sería vuestro triunfo ilusorio. Todos vuestros alardes vanos, todas vuestras hambres insaciables perecieron, se disiparon

ante la presencia de aquella multitud de hombres, de aquella avalancha republicana que con sus clamorosos vitores llenó la plaza el viernes último. Eso debió escribir vuestra pluma, vuestra vieja pluma de asalariado ante la que se asquea mi honrada pluma joven. Y como vuestra primordial consigna es la calumnia y la falsía, no pudiendo ya con vuestras mentiras desvirtuar los hechos humanos, calumnias a natura y falsas los hechos sobrehumanos. Sólo así podéis negar que como si el cielo participara de nuestra victoria, la lluvia cesó para dar paso a las banderas azules que altivas se erguían en sus astas y airozas tremolaban por las calles de la ciudad, en tanto que en vuestros clubs—como decís vos mismo—«el verde y blanco mojado de unas cuantas banderas abatidas, eran las notas salientes...» de vuestra derrota.

«Habló el viejo caudillo de los veinte años—de vuestra lengua de jugar movida por el látigo de algún favor tirano, o por el precio con que la alimentan, se desprende esa frase:—Si se alzó el caudillo, el viejo y valiente caudillo de los veinte años y su presencia tan sólo, su figura de abnegado, de sacrificado, de calumniado por vuestra saña, su presencia de único y valiente celador de la democracia eternamente ensalzada por vosotros, hubiera sido capaz ella sola, de romper todos los hielos, a no haber sido el calor, el ígneo calor del entusiasmo de todo un pueblo el que entonces rodeara al viejo caudillo de los veinte años, al Licenciado don Máximo Fernández.»

«Nadie osó dar un paso, nadie se movió durante aquella memorable primera noche de reunión republicana, ni el fastidio asomó a ninguna faz.»

Falsario!

Se fueron una a una las bastardas ambiciones de los vuestros, se fueron esfumando ante aquel alarde de fuerza y si no fuera porque basta con decir al partido a que pertenecéis, para que quede dicho que vuestra consigna es la mentira y vuestra única arma el soborno, os llamaría mil veces falsario: nunca habéis oído ni podrán vuestros propagandistas decir más bellas verdades, ni más cultas declaraciones que las que brotaron de los labios de nuestro Jefe, el viernes pasado, ni el odio, ni la ambición que desenfrena vuestra charla, pueden motejar su discurso.

«El desfile de oradores siguió.—Si y para todos tuvo la multitud calurosos aplausos y cada uno de ellos supo poner el inri de impopularidad en las cruces donde ha enclavado la lucha política el nombre de vuestros Jefes.»

Solo el dolor de la honda herida, de la herida mortal que a sus enemigos ha inferido el Partido Republicano en su demostración de superioridad, puede hacerlos hablar como lo hacéis, malabaresco decidor de mentiras.

Y nombras a los obreros y dices de ellos «la turba»—el grupillo de descamisados.—Dices de ellos: ¡oh logrero! ¡oh farisate político! Si eran ellos, los obreros, los que viven encorvados haciendo el sacrificio de sus vidas, sus alegrías en el fondo de los talleres sin luz y sobre los

Pasa a la 4ª página.

# Organización republicana

## Reorganización de las Directivas Republicanas de San Miguel de Sto. Domingo

Con nuevos y valiosos elementos, sinceros y decididos, reorganizamos hoy nuestras Directivas. Ofrecemos de modo solemne que nada ni nadie hará arriar en estas campañas la gloriosa bandera azul, símbolo de legalidad y de concordia.

### San Miguel Norte

#### PRESIDENTES HONORARIOS

Don Juan María Arce S.  
" Maurillo Chacón B.  
" Ramón Zamora S.  
" Indalecio Vargas (ú. ap.)  
" Juan Hernández C.  
" Juan Bolaños J.  
" Fidel Sánchez B.  
" José Villalobos Ch.  
" Juan Sánchez B.  
" Primo Chavarría A.  
" José Arce F.  
" Tranquillino Bolaños R.  
" Rosendo Azofeifa B.  
" José Manuel Zamora G.  
" Eligio González G.  
" Alejandro Sánchez B.  
" José Sánchez R.  
" Pedro Oviedo

#### PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Federico Chacón B.  
" José Castro Z.  
" José María Chacón B.  
" Vicente Chacón B.

#### VICEPRESIDENTES

Don Abel Gutiérrez C.  
" Martín Vargas S.  
" Jesús Villalobos R.  
" Domingo Sancho B.  
" Gerardo Gutiérrez C.  
" Jesús Vargas S.  
" Clodomiro Zamora S.  
" José Vargas A.  
" Bernabé Gutiérrez C.  
" Filadelfo Vargas A.  
" Domingo Zamora S.  
" Domingo León B.  
" Teófilo Arce B.  
" Cosme Barquero (ú. ap.)

#### SECRETARIOS

Don Jeremías Chacón V.  
" Antonio Arce B.  
" Miguel Bolaños B.  
" Víctor M. Sánchez B.

#### PROSECRETARIOS

Don Juvenal Vargas S.  
" Blas Calvo A.  
" José Cantillano E.  
" Amado Benavides V.

#### TESOREROS

Don Gabriel Rojas B.  
" Isidro Alvarado V.

#### JEFES DE PROPAGANDA

Don Amado Bolaños B.  
" Arturo Mejía S.  
" Rogelio Chacón C.  
" Alberto Arce B.  
" Ismael Rodríguez M.

#### VOCALES

Don Maximino Brenes S.  
" Aquiles Soto G.  
" Juan Elizondo  
" Baltasar Bolaños B.  
" Aníbal León A.  
" Roberto Oviedo B.  
" Pedro Vargas  
" Albino Arce B.  
" José Arce A.  
" Domingo Calvo F.  
" Joel Hernández C.  
" Esteban Salas (ú. ap.)  
" Eustaquio Arce  
" Manuel Umaña V.  
" José María Ramírez  
" Rosendo Arguedas O.  
" José Castro B.  
" Maurillo Arce B.  
" Jesús Arce  
" Elías Arce  
" Ezequiel Alvarado V.  
" Florentino Salas M.  
" Juan Oviedo R.  
" Jenaro Rojas B.  
" Antonio Oviedo R.  
" Amado Arguedas O.  
" José Arguedas O.  
" Ernesto Arguedas O.  
" José Araya V.  
" Constantino Vargas V.  
" Nestor Bolaños B.  
" Ismael Bolaños B.  
" Francisco Azofeifa B.  
" Manuel Chavarría (ú. ap.)  
" Juan Arguedas O.  
" Maximino Azofeifa B.  
" Agustín Azofeifa B.  
" José Chaves P.  
" Virgilio Chaves P.  
" Samuel Chaves P.  
" Alejandro Chaves P.  
" Albino Cantillano E.  
" Benjamín Arce B.  
" Luis Arce B.  
" Domingo Barrantes (ú. ap.)

Don Félix Céspedes  
" Daniel Ramírez (ú. ap.)  
" Ramón Zúñiga  
" Raimundo Murillo (ú. ap.)  
" Ronulfo Chavarría A.  
" José Paslón Barrantes  
" Rafael Ramírez (ú. ap.)  
" Jesús Villalobos V.  
" Procopio Madrigal R.  
" Santiago Vargas G.  
" Francisco Sánchez R.  
" Jesús Sánchez C.  
" Pedro Ramírez V.  
" José Vargas B.  
" Juan Andrés Hernández  
" Antonio Hernández

## Directiva de S. Miguel Sur

#### PRESIDENTES HONORARIOS

Don Florentino Valenciano S.  
" Antonio Chacón B.  
" Julián Chacón B.  
" Ciríaco Salas E.  
" Emilio Benavides L.  
" Rafael Salas L.  
" José María Jiménez B.  
" Modesto Zamora González  
" Norberto Sánchez R.  
" Elí Sánchez B.  
" José Campos E.  
" Francisco Bolaños (ú. ap.)  
" Manuel Barrantes  
" Joaquín Salas L.  
" Rafael Vargas A.  
" Agapito Vargas B.  
" José Carrillo A.  
" Jesús Rodríguez F.  
" Maclovio Artavia Z.  
" Adán Soto A.  
" Cornelio Umaña B.  
" Albino Elizondo S.  
" José Hernández Z.  
" Espíritu Rodríguez

#### PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Román F. Córdoba L.  
" Pablo Oviedo R.  
" Eliseo Vargas R.  
" Ricardo Lobo U.  
" Joaquín Sánchez Z.  
" Malaquías León R.

#### VICE PRESIDENTES

Don Antonio Salas V.  
" Domingo Villalobos B.  
" Manuel Fonseca S.  
" Roberto Chacón Ch.  
" Napoleón Chavarría A.  
" Adriano Chacón S.  
" Fadrique Sánchez B.  
" Leoncio González Z.  
" Pedro Sánchez S.  
" Elías Valenciano G.  
" Procopio Rodríguez L.  
" Amado Chacón S.  
" Rafael Vargas L.  
" José María Umaña

#### SECRETARIOS

Don Abel Chacón V.  
" Aníbal Benavides ú. ap.  
" Mariano Arguello V.  
" Bienvenido Chacón V.  
" José Vargas M.

#### PROSECRETARIOS

Don Eusebio Artavia Z.  
" Jaime Salas Z.  
" Emilio Vargas R.  
" Aquileo Elizondo A.  
" Casimiro Chacón S.

#### TESOREROS

Don Manuel Villalobos B.  
" Juan Valenciano B.

#### JEFES DE PROPAGANDA

Don Manuel Chacón V.  
" Emiliano Sánchez B.  
" Joaquín Zamora S.  
" Ezequías Vargas R.  
" Raimundo Jiménez B.  
" José María Elizondo S.  
" Luis Oviedo R.  
" Juan Soto A.  
" Juan Ramírez B.

#### VOCALES

Don Albino Sánchez S.  
" Elías Campos  
" J. Tito Córdoba S.  
" Raquel Salas E.  
" Abel Salas E.  
" Aristides Salazar G.  
" Selim Arce T.  
" Arturo Villalobos S.  
" Benjamín Villalobos S.  
" José Chacón V.  
" José Ana Sánchez B.  
" Ramón Rodríguez Q.  
" Domingo Rodríguez Q.  
" Mateo Chavarría Z.  
" Andrés Chavarría Z.  
" Ramón Chavarría Z.  
" Pedro Chavarría D.  
" Domingo Chacón V.  
" Antonio Sánchez B.  
" Reginaldo González T.  
" Basilio Valerio Ch.  
" Neftalí Chacón R.  
" Elías Carvajal  
" Domingo Zúñiga C.  
" Jerónimo Vargas  
" Tito Sánchez C.  
" Roberto Oviedo R.  
" Lusiano Araya V.

Don José Araya V.  
" Jesús Palma E.  
" Remigio Arroyo S.  
" Jenaro Bolaños P.  
" Antonio Barrantes S.  
" Gerardo Hernández  
" Miguel Hernández Z.  
" Marcelino Arce A.  
" Aniceto Agullar A.  
" Leonardo Ramírez C.  
" Rafael Hernández F.  
" Sabino Hernández F.  
" José Hernández F.  
" Bartolo Hernández M.  
" Tobías Bolaños A.  
" Tobías Hernández B.  
" Mauro Fonseca B.  
" Federico Zamora  
" José María Núñez  
" Salvador Sánchez  
" Miguel Sánchez  
" Jacinto Sánchez O.  
" Eliseo Vargas A.  
" Indalecio Sánchez  
" Vicente Vargas A.  
" Jesús Sánchez S.  
" Eliseo Vargas L.  
" Próspero Vargas L.  
" Concepción Vargas L.  
" Adolfo Villalobos B.  
" Jerónimo Umaña B.  
" Santiago Tenorio  
" José Vargas V.  
" Antonio María Calvo  
" Custodio Salas  
" Selim Benavides  
" Luis Araya B.  
" Pilar Umaña Q.  
" Ramón Herrera.  
" Juan Calvo C.

## Directiva de Corralillo Cantón de Nicoya

#### PRESIDENTES HONORARIOS

Don Santos Carrillo  
" Blas M<sup>a</sup> Carrillo  
" Pedro Chavarría V.  
" José Mendoza M.  
" José María Gómez C.  
" Concepción Matarrita

#### PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Plutarco Carrillo Obando  
" Ceferino G. Matarrita

#### VICEPRESIDENTES

Don Felipe Carrillo Díaz  
" Eliseo Matarrita Jaén  
" Secundino Gómez C.  
" Rosario Díaz V.

#### SECRETARIOS

Don Octavio Segura  
" Beltrán Matarrita

#### PROSECRETARIOS

Don Rufino Carrillo T.  
" Félix Moraga

#### TESORERO

Don Horacio Torres

#### VOCALES

Don Norberto Matarrita  
" Valentín Matarrita  
" Rito Mora  
" Ernesto Torres  
" Eligio Carrillo  
" Máximo Moraga  
" Juan Obando V.  
" José M<sup>a</sup> Medina  
" Valeriano Torres  
" Andrés Carrillo  
" Cruz Arias  
" Simón Mora C.  
" José Cruz A.  
" Emeterio Espinosa  
" José Angel Jirón  
" Felipe Montes D.  
" Faustino Montes  
" Santiago Baltodano  
" Manuel Joaquín Arias  
" Anselmo Obando  
" Leonidas Ugarte  
" Anselmo Villagra  
" Cruz Villagra  
" Blas Obando  
" Santiago Ortega  
" Juan Ugarte  
" Domingo Obando

Hay adhesiones.

## Directiva de Santa Ana Nicoya

#### PRESIDENTES HONORARIOS

Don Juan Acevedo  
" Bernabé Matarrita  
" Ramón Henríquez  
" Inocente Guevara

#### PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Antonio Gómez  
" Belisario Henríquez

#### VICEPRESIDENTES

Don Jesús Rosales Reyes  
" José Henríquez Guevara

#### SECRETARIO

Don Teodosio Gómez

#### VOCALES

Don Manuel Villegas  
" Paulino Henríquez  
" Guadalupe Henríquez  
" Rosa Gómez  
" Eligio Reyes

Don Juan Henríquez Guevara  
" Toribio Henríquez  
" Raimundo Gómez  
" Luis Gómez  
" Eligio Guevara  
" Nicomedes Guevara  
" Reyes Rosales  
" Atillano Henríquez  
" Juan J. Gómez (s. Cartago)  
" Elías Henríquez  
" Estanislao Henríquez

## Directiva del barrio de Zapote, Nicoya

#### PRESIDENTES HONORARIOS

Don Bernardino Gutiérrez Molina  
" Juan José Gutiérrez M.  
" Juan Moraga  
" Eduvigis Marchena

#### PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Juan Rodríguez  
" José Rojas M.  
" Pablo Matarrita

#### VICEPRESIDENTES

Don Amadeo Moraga  
" Rafael Moraga

#### SECRETARIO

Don Bonifacio Moraga

#### PROSECRETARIO

Don Arnulfo Rodríguez

#### TESORERO

Don Bernardino Gutiérrez Marchena

#### VOCALES

Don Rafael Matarrita  
" José de Jesús Marchena  
" Cleto Salinas  
" Francisco Marchena  
" Belisario Gutiérrez  
" Andrés Gutiérrez  
" José de Jesús Salinas  
" Pedro Marchena  
" Paulino Marchena  
" Celedonio Marchena

## Directiva provisional de La Mansión, Nicoya

#### PRESIDENTES HONORARIOS

Don T. Inidá Obregón  
" Manuel Pizarro

#### PRESIDENTE EFECTIVO

Don Rubén Guido Díaz

#### VICEPRESIDENTE

Don Claro Díaz R.

#### SECRETARIO

Don Ruperto Guido Díaz

#### VOCALES

Don Francisco Sequeira  
" José María Díaz  
" Macario Juárez  
" Donato Sequeira  
" Arcadio Pizarro  
" Rafael Guido  
" Eugenio Obregón  
" Sacramento Medrano  
" Miguel Mayorga  
" Pedro Valencia  
" José Angel Díaz  
" Vicente Obregón  
" Nicasio Díaz  
" Juan Sequeira  
" Calixto Rocha  
" Rafael Sequeira  
" Gabriel Turcios  
" Lorenzo Sánchez  
" Narciso Obregón

siguen adhesiones.

NOTA:—Los señores don Rito Sequeira, Jesús Zúñiga Castillo y Antonio Rosales ú. ap. no son neutrales como afirma el pasquin duranista, sino netamente republicanos; así nos lo han manifestado, pidiéndonos que hagamos constar que la tarea de los durzmos, ya que no conseguimos sus votos, era neutralizarlos.—José Tito Suárez, no es menor y ya se probará al hacer las calificaciones.—Ruperto Guido y Arcadio Pizarro también ya son mayores de edad y Ernesto O. Hernández.

No hay que creer en las farzas de los durzmos; ellos sí tienen a Manuel Aguilera A., que es menor. Adolfo Rosales no es neutral sino republicano y T. Gutiérrez que hacen como desconocido, es Rito Gutiérrez Matarrita, agricultor honrado vecino de Quirreman; Felipe Medina ya falleció. (Nos referimos al número de «La Unión Nacional» de 7 del corriente.)

## Directiva de Florencia

Los suscritos, vecinos de Florencia, agrupados en torno del pabellón azul, que simboliza las libertades patrias, formamos la siguiente Directiva para trabajar con ahínco por el triunfo de la candidatura del eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández que representa los ideales del Partido Republicano.

En las orillas de las azules aguas del San Carlos, no flamea otra bandera que la bandera republicana.

Florencia, Junio 18 de 1913.

#### PRESIDENTES HONORARIOS

Preb<sup>o</sup> don David Vargas  
" Felipe Murillo  
" Manuel Berrocal

#### PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Augusto Quesada  
" Filomón Quesada  
" Saturnino Panisagua.

#### SECRETARIO

Don Tobías Campos

#### VOCALES

Don Juan Agüero  
" Samuel Carpio  
" Tobías Madrigal  
" Domingo Madrigal  
" Rafael Fonseca  
" Eduardo Murillo  
" Maurillo Alvarez  
" Francisco Sancho  
" Rosendo Arguedas  
" Francisco García Fuentes  
" Rafael Boza  
" Rodolfo Jiménez  
" Manuel Jiménez  
" Miguel Madrigal  
" Salvador Madrigal  
" Procopio Vargas  
" José María Cerdas  
" Juan Valerio  
" Juan Rodríguez  
" José Salas  
" Rafael Córdoba  
" Agustín Vega  
" Ismael Trejos  
" José Díaz  
" Martillano Rojas  
" Eustaquio Brenes  
" Francisco Murillo  
" José Abarca  
" Ignacio Abarca  
" Tobías Abarca  
" Tito Abarca  
" Ramón Durán  
" Rafael García  
" Ascensión García  
" Julio Acuña  
" Gerardo Valerio  
" Juan Loria

NOTA: No se incluyen las adhesiones, porque se publicarán en lista aparte.

# Reuniones Republicanas

Avisamos a todos nuestros copartidarios que las reuniones anunciadas por el Partido Republicano para celebrar todos los viernes en la Plaza de la Fábrica, tendrán verificativo siempre que el tiempo lo permita, a las 7 p. m. y en caso contrario las reuniones se llevarán a efecto en cada distrito y en su respectivo Club.

Quedan por este medio avisados todos los simpatizadores de nuestra causa.

## LOS SECRETARIOS

Junio 24 de 1913

CONSEJO ¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd?

DIRIJASE A LA  
FUNERARIA DEL SUR  
DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.  
San José, abril de 1913

# Asteriscos políticos

En resumidas cuentas la manifiestación de los carlistas en Cartago, fue una *chamarra*; una verdadera *chamarra*. Como que lo que interesaba era que hubiera muchas bestias, todas las bestias posibles.

Después... no importaba que las montaran fernandistas, civilistas, cletistas, niños, costarricenses, colombianos, españoles, cubanos, japoneses, chinos, turcos, etc. etc.

En habiendo bestias... ¡se salvó el partido!

Pochet, el propagandista carliano telegrafió de Juan Viñas a su candidato diciéndole del enorme entusiasmo que allá hubo al oír su verba elocuente y sonora, y como si eso no fuera bastante para los efectos consiguientes que yo me callo, le cuenta que hubo más de trescientas almas en la reunión.

¡Y sumando las reuniones fernandista, civilista y cletista de Juan Viñas, entre todas no sumaban las trescientas almas conque el patriotismo del propagandista regaló el oído del cándido Dr. Durán que, naturalmente, paga con mucho gusto... esos telegramas.

Así, van a ganar los carlistas dentro de cinco minutos.

Ahora tomemos la Directiva que publica como de Limón el órgano verde del Partido de las *chamarras* y del 5 olo y examinémosla: el nombre de Francisco Rojas está repetido *cuatro veces*; esto es, casi cinco, que es el número que a ellos les gusta; el nombre de Tomás Esquivel C aparece *dos veces*; ídem el de José María Valenzuela; el de Jaime Aguilar, ídem per ídem; lo mismo que el de Sebastián Sanlleí y el de Rafael Beeche; después incluyen unos cuantos nombres de ciudadanos de reconocida filiación civilista, que a no ser que sea la misma cosa, han sido incluidos de

*benchimiento*. Y... ¡Santo Dios!, como vocal figura el nombre del señor Gobernador, Gerardo Lara!

¡Y así son las directivas del fenomenal partido que cabe en una batea! ¡Y no han tenido empacho en denunciar la filiación política del señor Lara y en denunciarlo como político!

Pero el colmo de los triunfos *duránicos* es el obtenido en Chira, según comunicación recibida por el felicísimo candidato y según la cual, ¡es claro!, ¡triumfo completo!

Y sabéis, lectores, cuantos ciudadanos hay en Chira?

¡Oh sorpresa sin igual! Preparaos para tan tremenda noticia:

¡¡¡¡ DOS !!!

Y el colmo del entusiasmo *duránico* es éste: en la estación de Herrán a mano izquierda yendo de aquí a Cartago; hay un potrero de don Juanito Montealegre según informes; en el potrero hay algunos bueyes y vacas y caballos pastando sabrosamente; pues en el centro del potrero hay un poste y sobre éste una tabla con un letrero que dice «¡Viva Durán!»

¿Será aquello un símbolo?

¿Contestarán las vacas aquel viva?

Y allá en Cartago un Tomasito andaba apresurado pegando vivas verdes para que el domingo todo se viera verde; pero era tal la prisa del chico aquel, que no paró mientes en nada y muchos de los vivas quedaron «volcados».

¿Será otro símbolo?

¿Querrá decir aquello lo que con lógica contundente se ha repetido, que el duranismo acabará por volcarse todo entero y por ser como debe serlo, todo entero civilista?

Yo pienso que la cosa es para meditar un rato.

PITER

testo enérgicamente y me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano, que proclama al digno candidato Licenciado don Máximo Fernández, viendo yo mismo que en nuestro pueblo no hay más jabón que el que hace espuma.

Por Antonio Salazar que no sabe firmar,  
Ismael Argüello R.

Testigos:—Victor Hernández.—A. Cordero,

## No somos mostrencos

Habléndonos incluido en la directiva del partido de la batea en esta localidad sin consentimiento nuestro y habiendo sido soldados del Gran Partido Fernandista que no anda con el 5%, sino tras la felicidad de Costa Rica, protestamos enérgicamente de tan incalificable abuso y declaramos que somos partidarios del Lic. don Máximo Fernández, cuya candidatura acogemos.

Baba junio 16 de 1913.

Felipe Cascante.—Ramón Cordero Delgado.—Juan Cordero Villalobos

Testigos:—Bernardo Rodríguez—Gregorio Villegas.

## Como buen patriota soy republicano

Yo Juan Cubillo Artavia, vecino del cantón de la Merced, hago constar: que el patriotismo y la honradez, son los grandes móviles que me han obligado desde hace muchos años a pertenecer a la gran causa Republicana que lleva como abanderado al gran patriota Licenciado don Máximo Fernández. Hago esta aclaración, con motivo de haber tenido la dolorosa noticia de que mi hijo, Rubén Cubillo, ha cometido el imperdonable error de pertenecer al bando del duranismo o cletismo, que es lo mismo, y para desvanecer al mismo tiempo la creencia de varios individuos, de que yo también pertenezco al mencionado partido duranismo o cletismo.

San José, 23 de junio de 1913.

Juan Cubillo Artavia  
Testigos: Ricardo Moreno.—A. Monge M.

## Aclaración que se impone

He visto en uno de los periódicos del duranismo, ó mejor dicho, en El Nacional, aparecer una adhesión en aquel partido de un Francisco J. Salguero, que dice ha permanecido neutral por minoría de edad, y que según me cuentan es un dependiente de Domingo Vargas, y como yo me llamo Francisco Salguero y aunque siempre uso mi apellido materno, que es Morales, creo necesario hacer ver que en primer término, soy mayor de edad, y que para gloria mía me cupo dar mi primer voto al Partido Republicano cuando la célebre trasacción o mejor dicho, en las épocas que los grandes se le arrojaron a Rafael Iglesias, y que siempre he sido y seré Republicano, pues siempre he luchado por esa noble causa, que es la causa del pueblo y en la que siempre he estado al frente ese mártir regenerador de las Instituciones patrias, Máximo Fernández.

Francisco Salguero Morales  
San José, junio 24 de 1913.

## Aclaración

En «El Noticiero» de hoy aparecen unas notas de Grecia en las cuales entre otras cosas se da cuenta del atentado de que fui víctima por el Alcalde Jenaro Vargas; dice El Corresponsal, que entre Vargas y yo hubo un serio disgusto y que aquel señor en el momento que yo pasaba por la puerta de su pieza me tiró una bofetada.

Me veo en el caso de aclarar este punto, para que el señor Corresponsal, en otra ocasión, relate los hechos como son.

Entre el señor Vargas y yo, no hubo disgusto, fué sencillamente que al pasar yo frente a la Botica de Juan Moreja, el señor Vargas que se encontraba en la puerta de dicha botica, me descargó una bofetada a mansalva y salió huyendo para el interior de la casa.

Esta es la verdad de los hechos, la que probaré con la información levantada al efecto.

José María Barquero S.  
Grecia, 24 de junio de 1913.

## San Francisco de Heredia

Junio 24—1913

## Don Melisandro Araya HA MUERTO

Tras largos días de penosa enfermedad, falleció en este barrio el honrado y laborioso joven, a la edad de 26 años.

Fué el joven don Melisandro en todos los instantes de su vida, un dechado de virtud y de trabajo, y como ciudadano, mereció siempre las mayores consideraciones por su entereza y decidida adhesión a la buena causa.

Fué un republicano esforzado y con su ejemplo supo alentar a sus compañeros en esta religión del derecho.

Reciban sus deudos la más sincera manifestación de nuestra condolencia.

SUS AMIGOS

## Pataleos y más Pataleos

En el último número de «La Unión Nacional» se me critica por aparecer yo como miembro de la directiva de la Juventud Republicana, poniendo como único defecto, el que yo viva en Puntarenas; sepa el Sr. crítico, que en realidad tengo mi residencia en el puerto, pero, paso casi todo el año en esta; y siendo en la directiva de la Juventud Republicana en la única que figuro como miembro, desde luego mi voto quedará aquí. Si se me ha visto en alguna otra directiva, en hora buena la crítica; pero de lo contrario no serán sino simples pataleos.

R. URBINA. G.  
San José, Junio 24 de 1913

## De Sn. Sebastián

Señor Director de EL REPUBLICANO  
San José

Muy señor nuestro: Nos consta que el Agente de Policía de este distrito, Arturo Villegas, hace propaganda abiertamente por el duranismo; llamamos la atención a quien corresponda, para evitar malas consecuencias, pues el vecindario está muy disgustado, por el proceder incorrecto de este mal servidor de la Nación.

UNOS VECINOS  
San Sebastián, junio 22 de 1913.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Centro de suscripciones.—Agencias.—Comisiones  
Librería de C. Calvo Fernández y Cía.  
Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Cesta Rica.—Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales.—Agencia Tipográfica  
Importación directa.—Ventas por mayor y menudeo.—Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.  
Teléfono nº 8.—Apartado nº 28.—Telégrafo:—LIBRERIA.

## Cancel nuevo

Que es una verdadera obra de arte, se vende baratísimo. Más basas de piedra, soleras, barandas, molduras, etc.; como este material está estorbando, se realiza a precios de necesidad.  
Todas estas gangas, en la casa de habitación de Ernesto Valverde Soto, 50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la estación del Pacifico.

## AVISO

Para los efectos legales, hacemos constar que de común acuerdo hemos disuelto la sociedad que giraba bajo la razón social de Manuel Acón y Compañía, quedando el activo y pasivo de la casa a cargo del señor Manuel Acón. El negocio consiste en los ramos de pulpería, vinatería y taquilla, establecido en esta ciudad, en casa de la señorita Teresa Molina, frente a la Estación Vieja.  
Puntarenas, 6 de junio de 1913.  
JULIÁN CHAN  
GIL CORD  
MANUEL ACÓN

## AVISO

Hacemos saber al público, para los efectos legales, que por compra que en esta fecha le hemos hecho de sus intereses y derechos, se ha separado del negocio nuestro socio don Manuel Acón, quedando el activo y pasivo a cargo de nuestra casa, que continuará girando bajo la razón social de Tack Hing Lung & C.  
Puntarenas, 6 de junio de 1913.  
TACK HING LUNG & C.  
p. p. GIL CORD  
MANUEL ACÓN

## Se venden

dos coches de llanta de hule y cinco caballos. En la casilla 415 informarán.

# Desbordante torrente de protestas MUERTE DEL CARLISMO

## Protesta

### Los republicanos son firmes

No es posible que los que en nuestros corazones sentimos el verdadero amor por su patria y el verdadero sentimiento del republicanismo, podamos militar en otro partido que no sea el Republicano que tiene por jefe al invicto abanderado Lic. Máximo Fernández.

Por lo tanto protesto de la firma que indebidamente di por el partido duranista, y me adhiero al hermoso pabellón azul, símbolo de la verdadera democracia.

Celso Román

San Vicente, junio 24 de 1913.

## Protesta

Conste que no soy un día más Duranista; retiro la firma que di, y cuento mis amigos los Republicanos, que junto a ellos depositaré mi voto por el Lodo don Máximo Fernández.

PEDRO BARRANTES H.

Testigos:—Eloy Arrieta.—Arcadio Cozales.—Vidal López. A.

## Protesta

### ¡Atrás las mentiras duranistas!

Los suscritos, vecinos del distrito de Mercedes de este cantón, protestamos enérgicamente de los conceptos emitidos en una hoja vo ante duranista que ha circulado en estos últimos días en ésta, intitulada «al pueblo ateniense» «¡atrás las mentiras fernandistas!» y suscrita por Un ateniense por estar en absoluto refutada con la verdad y la justicia en lo referente a este distrito

¡Atrás las mentiras duranistas!  
Mercedes de Atenas, junio de 1913.

Gerardo Murillo R., Pablo Sánchez, por Tranquillino Sibaja, Gerardo Murillo

B., Mercedes Cubero, Juan Vargas, Eu logio Ledesma, Serafin Vargas, Juan Rafael Cubero, Pablo García, José Oviedo, Pablo Ramírez C., Pedro Arias H., Moisés Porras, Pablo Avila, Rafael González T., David García, Jenaro Cubero, Leopoldo Oviedo, Ricardo Porras, Juan Arguedas, Manuel Pérez G., Juan Vega B., Luis Sánchez, Francisco Sánchez, Pedro Alvarado, Jerónimo Aguilar, Manuel Bogantes, German Pérez G., Rufino Contrillo, Rafael Quesada, José Alpizar; por Ignacio Sibaja, Gerardo Murillo B., Aquilino A varado, Urbano Rodríguez, Rafael Ramírez, Juan Cubero.

## Adhesión

Espontáneamente y con verdadero entusiasmo me adhiero al Gran Partido Republicano, que proclama como candidato al Lic. don Máximo Fernández por ser este partido defensor general de los intereses del pueblo.

Alajuela, junio 23 de 1913.

Marcial Vega M.

Testigo: Ricardo Soto S.

## Adhesiones

Nosotros los abajo firmados, ciudadanos en ejercicio de nuestros derechos, nos adherimos de todo corazón, al Gran Partido Republicano, que proclama la candidatura del Lic. don Máximo Fernández, para el próximo período constitucional de 1914 a 1918.

Juan Rafael Arias Campos

Edwinó Madrigal

Florentino Cerdas Martínez

San Sebastián, 22 de junio de 1913.

## Adhesión

San Mateo, 24 de junio de 1913.

Yo Antonio Salazar, hago constar: que estando en las filas del Partido civil pro-

## De Palmares

21 de junio

Ayer estuvimos de fiesta. Ante una concurrencia de más de doscientas personas alzaron tribuna los enviados republicanos señores Monge Ureña y Avalos en la plaza pública de este floreciente cantón. Los palmareños escuchamos llenos de fe y entusiasmo, la convincente palabra de los oradores republicanos, quienes no tuvieron necesidad de lanzar el guante porque no había quien lo levantara. Así fué que se concretaron a exaltar las grandezas del Partido Republicano y las virtudes de su abanderado Lic. don Máximo Fernández, que a cada momento era vitoreado por la muchedumbre. Al comentar la carta del señor Presidente, unos cuatro duranes que por allí escuchaban se desmayaron, cual autómatas a quienes se les revienta el hilo que los mantenía en pie, ellos, que no ha muchos días oyeron decir a un tal Alfaro que Durán contaba con el favor oficial. Así fué que desilusionados por el engaño sufrido y soberbios con el engañador fuéronse a ocultar, pues no los volvimos a ver por estos alrededores. El sábado en la noche tuvimos una magnífica reunión en Santiago, donde nuestra comisión desmintió la especie de que el prestigiado vecino don Marcelino Fernández era duranista. El señor Cura, en el púlpito, se declaró neutral, lo que viene a fortalecer más la victoria del Partido Republicano. También aquí flameará glorioso el pabellón azul, símbolo de nuestras libertades.

¡Viva Palmares republicano!

El Corresponsal

## De Santa Bárbara

Junio 24.

Hoy sin el correspondiente permiso levantaron tribuna en este lugar, oradores duranistas desde donde dirigieron insultos al digno jefe del Fernandismo, Lic.

don Máximo Fernández; por este motivo pueblo dirigióse a San Juan dejando solos a dichos oradores. Una vez allí, un considerable número de republicanos se congregaron al rededor de la tribuna de los oradores fernandistas a escuchar la palabra de estos, quienes dejaron en completa derrota a comisión duranista pues aquel pueblo es netamente Republicano y solo se oye el entusiasta grito de «Viva Fernández». Siendo entendido que los que rodeaban en aquel lugar a los duranos eran vecinos de Río Segundo, San Joaquín y otros lugares, cuyo grupo se componía aproximadamente de unos 30 individuos, hasta de dudosa filiación.

CORRESPONSAL.

## De Santa María

Motivo ser hoy día onomástico de don Juan Gamboa Gómez, Presidente Efectivo de la Directiva Republicana del Copey. Celebramos reunión pública en aquel pitoresco lugar; allí hizo uso de la tribuna don Próspero Mena, quien en hermosas y sentidas frases hizo merecido elogio del nunca olvidado don Marcelino Valverde, campeón aguerrido y fundador del Partido Republicano en esta aldea. También hizo uso de la tribuna don Emilio Rojas Flores, don Francisco Varela y don Eufasio Ureña. Nos acompañaron a tan hermosa gira los republicanos alajueliteños don Arturo y don Jesús Solano, don Blas Retana H. y otros más. Las bellas y simpáticas cepeyanas lucían hermosos florones azules en su pecho y lazos en sus cabellos. Para nuestra llegada siete duranos, partidarios de la batea, quienes no hacían más que oír, callar y cambiar de colores como los camaleones cuando la verdad oratoria hería sus oídos, y mustios y cabizbajos volvieron grupas hacia sus olivos. Copey es una fortaleza Republicana.  
¡Viva don Máximo Fernández!

ARTURO BADILLA Z.

surcos bajo el flagelo de los soles ardorosos.

Por supuesto, eran ellos, los que os dan la vida, los que alimentan vuestra holgazanería, los que adunan sus empeños para que sobre ellos paséis como señores, ellos los que si no tienen camisa es porque vosotros se la habéis robado, ellos los que si sienten hambre es porque vosotros sois los hartos, ellos los que según vuestras teorías no tienen derecho a la alegría, no merecen si no el látigo de la bestia y el flagelo del esclavo, ellos los que llamáis descamisados, oído bien, son hombres como vosotros, tienen el derecho que vosotros y si la fortuna que os hizo ricos, a ellos los olvida injusta, tienen lo que vosotros no tenéis, poseen lo que vosotros habéis perdido, lo que vendisteis al mejor postor, la libertad de conciencia, el amor al trabajo y a la patria.

Así a pecho abierto, cubierto el cuerpo con el traje de labor, sucio y remendado, la conciencia se mantiene pura y es más fácil hallar un hombre puro entre esos descamisados, que entre el grupo de saltimbanquis políticos y levas mercenarios.

«Tocando a muerto.» Vallente ocurren la de este bachiller trasnochado al intitular así su lírica palabrería. Si tocando a muerto, con la piedad y la conmiseración que sienten las almas nobles hasta por sus adversarios, llegamos a la Plaza de la Fábrica a verificar las exequias del setemesino tocando a muerto!

A enterrarle tocando a muerto fulmos los republicanos el viernes pasado a la Plaza de la Fábrica. Desde hace muchos días agonizaba el maltrecho tureco, por eso sonaba el triunfo republicano, como el clamor de una campana, para él era el toque de agonía. Ahora ¡oh Vulcano! no puedes decir que no somos muy buenos hermanos.

NEPTUNO

San José, 18 de junio de 1913

De Hoja Obrera

## De Sto. Domingo

El sábado como a las seis y media de la tarde falleció en esta ciudad, rodeada de sus hijos y esposo, la estimable señora doña Francisca Guevara Ramírez.

Fue la señora Guevara una persona modelo y estimada; por tal motivo, su muerte ha sido muy sentida.

Su sepelio se verificó el domingo a las once de la mañana con numeroso acompañamiento. Enviarnos a la familia doliente el testimonio de nuestro muy vivo pesar, aconsejándoles resignación en tan duro trance.

—Dentro de pocos días se publicará una lista como de ciento cincuenta personas que después de publicada la Directiva han firmado, no publicando como cincuenta firmas que por motivos que reservamos no pueden ver la luz pública. En la Directiva, y como vocal del centro, olvidamos consignar el nombre del joven republicano José Azofeifa Campos. Conste así y perdón. El señor Dolores Chacón nos manifestó que él es y ha sido siempre Republicano y que le extraña mucho ver su nombre incluido en la Directiva durante de Santo Tomás de aquí; gustosos hacemos esta aclaración, como la que precede.

—Cuándo se compondrán las calles, se hará el desagüe que falta al rededor de la plaza, se pondrán los demás pupitres que faltan, se arreglará el calabozo de la cárcel de aquí?

—También damos nuestro sentido pésame a la familia del que fue José Azofeifa Bolaños, quien murió repentinamente el domingo como a las siete de la noche en San Luis Gonzaga de este cantón: su entierro que se verificó el lunes fue muy concurrido. Paz y resignación a sus deudos.

CORRESPONSAL

## L. Rodríguez,

ABOGADO Y NOTARIO,  
tiene su oficina abierta en esta ciudad al poniente de la Gobernación y frente al establecimiento comercial de Napoleón Sánchez.  
Trabaja a todas horas y en cualquier punto de la provincia o de la República.  
Liberia—1913

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de toda clase, al por mayor  
TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORRES EXTRANJEROS  
a precios de ocasión

## COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS "Nord-Deutsche" de Hamburgo (NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas, americanas, Zé-firos, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado a 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

## SE VENDEN dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la Iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

## AL SIGLO NUEVO

Cigarrillos Coquetas y  
LA LEGITIMIDAD  
BONBILLAS Z de fabricación  
francesa y filamento estirado de 25 a  
500 bujías

Marzo 4—13

A. HERRERO & Co

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## ARREGLO DE AGERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

## COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos

LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Setiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Setiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes

## --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONOS TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-18

## Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa Ud. con su señora, y como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisitos, a donde la llevaría Ud.?

AL IDEAL ROOM

—Perfectamente, y si anduviera con su novia?

—Con más razón, AL IDEAL ROOM.

—Y si con sus amigos?

—Pues, para darse taca, AL IDEAL ROOM.

—Y si anda solo?

—Como soy gente fina, indudablemente AL IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio non plus, y sus innumerables encantos que subyugan.

## Manuel Bejarano,

ABOGADO Y NOTARIO,

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, mayo 26 de 1913